
韓大元：

外國參考香港法院案例
【大公報訊】記者馬靜、李暢、蘇雨潤、實習記者鄒孟

奇報道：全國人大常委會香港基本法委員會委員、中國人民
大學法學院教授韓大元在 「一國兩制」 學術研討會後表示，
五年來香港國安法在港實施已經達到預期目的，積累了很多
經驗。香港國安法的成功實施，從法理上為普通法國家和地
區處理國家安全與個人自由的案例提供了範例或參考。也有
一些普通法國家的司法機關，在處理類似案件時參考香港法
院相關的案例。

韓大元表示，在個案中如何平衡安全和自由是個難題，
也是很複雜的司法判斷。在全球範圍內包括一些主要普通法
國家，仍然沒有解決安全和自由之間的價值平衡問題。 「最
近一些所謂的世界法治的大國，在處理本國安全和自由平衡
當中，顯然過分強調所謂的安全，引起了安全和自由之間的
激烈的衝突和矛盾。」

韓大元指出，過去五年來，香港堅守法治原則，在每一
個案中尋求既要維護國家安全最高的利益，同時也要保障個
案當事人自由權利之間的平衡。一些西方國家法院在審理類
似案件當中，已開始關注香港法院特別是香港終審法院的判
決，這說明香港司法機關所做的自由和安全的個案，已開始
轉化為具有國際影響力的新的法學理論。
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「一國兩制」 學術
研討會9日在京召開，與
會嘉賓與專家學者高度

認同 「一國兩制」 為實現不同社會制度和
平共處、合作共贏提供了中國智慧、中國
方案，是對人類政治文明的一大貢獻。
「一國兩制」 的成功將成為克服冷戰思
維、構建人類命運共同體的示範。與會學
者們指出，在變亂交織的當今世界， 「一
國兩制」 所蘊含的和平、包容、開放、共
享的價值理念，愈顯珍貴。

大公報記者 馬靜、李暢、蘇雨潤北京報道

上海國際問題研究院滬港澳
合作研究中心秘書長張建在參加
研討會時表示， 「一國兩制」 不
僅是中國的國家治理方案，更因
其和平性、創新性和包容性，成
為全球治理領域的一種理念型公
共產品。 「一國兩制」 根植於源
遠流長的中華優秀傳統文化，順
應和平與發展的歷史潮流，是我
國為世界發展提供的國際公共產
品，是推動構建人類命運共同體
的重要實踐平台。 「一國兩制」
蘊含的和平、包容、開放、共享的價值觀，同中國倡導的平等、互鑒、對
話、包容的文明觀，和中國倡導的和平、發展、公平、正義、民主、自由的
全人類共同價值，這三個是融合在一起的，可以說，這三個又共同組成了中
國倡導的全球發展倡議、全球文明倡議、全球安全倡議，我們提出的一些倡
議，他的內涵是融合在一起的，把內涵提升到一個高度就是國際公共產品。

張建：全球治理領域公共產品
張建指出， 「一國兩制」 在香港、澳門的二十年多年實踐更加有力凸顯

其國際公共產品的特性，揭示 「和平、包容、開放、共享」 的價值理念。中
國願意繼續與各國分享 「一國兩制」 帶來的紅利和機遇。 「一國兩制」 是各
相關方最大的共識和公約數，大家都是受益者，都應該成為 「一國兩制」 事
業的貢獻者和堅定捍衛者。

全國人大常委會香港基本法委員會原副主任、香港特區政府律政司首任
司長梁愛詩在發言中指出， 「一國兩制」 為解決國際爭端提供了一種全新的
理念，其所蘊含的和平解決爭端理念，不僅適用於一國內部，也為解決國與
國之間的矛盾衝突提供了有益的啟示。

談及 「一國兩制」 世界性意義，梁愛詩指出， 「一國兩制」 所體現的和
平、包容、開放與共享的價值觀，有助於解決國際爭端，無論是領土爭議還
是貿易糾紛。香港作為首個實行 「一國兩制」 的特別行政區，與內地及世界
有密切的聯繫，是最合適推廣 「一國兩制」 理念的地方，亦能與全球分享我
們過去成功實施此制度的經驗。為解決全球性問題貢獻中國智慧和中國方
案。

梁愛詩：調解院落戶顯香港優勢
梁愛詩說，將國際調解院總部設在中國香港，因為這裏有 「一國兩制」

賦予的獨特優勢，更有國際社會對於香港 「一國兩制」 背景下獨特優勢的充
分信任：背靠祖國，我們有強大的制度優勢作為支撐；面向世界，我們可向
世界提供一個高效專業的新方案。

梁愛詩表示，從香港到世界，從歷史到未來， 「一國兩制」 始終煥發着
時代光芒：它是解決歷史遺留問題的中國答卷，亦是不同制度共生共榮的中
國方案。作為 「一國兩制」 的首個實踐舞台，香港迎來國際調解院的新節
點，向世界證明：和平包容的中國智慧，可為人類治理帶來新的方案。

梁愛詩強調，面對新時代賦予 「一國兩制」 的時代使命與世界使命，香
港必須深刻把握自身在國家發展大局和世界格局中的定位。當世界看見中國
的和平敘事，我們肩負的不僅是港澳的繁榮穩定，中華民族偉大復興的任
務，更是人類文明走向包容共生的時代使命。我們必須深入研究香港在新時
代與未來發展中的角色定位，既為香港自身和國家謀福祉，也為構建人類命
運共同體作出貢獻。

「一國兩制」為解決國際爭端提供新理念
專家：「和平、包容、開放、共享」貢獻人類政治文明

《國安法事件簿Ⅲ》下周一啟播
【大公報訊】記者龔學鳴報道：香港電台製

作的電台及電視節目《國安法事件簿Ⅲ》下周一
起啟播。政務司司長陳國基表示，國家安全是香
港繁榮安定的先決條件，如果國家不安全，經濟
發展、改善民生、安居樂業都是空談。他表示，
國家安全教育及愛國主義教育關係是密不可分，
只有自覺維護國家安全才是最長久牢固的愛國。
律政司司長林定國是節目第二集嘉賓，他形容香
港國安法及《維護國家安全條例》可互補、兼容
及銜接。他提到，香港國安法提及四類特別嚴重
危害國安罪行，《維護國家安全條例》則涵蓋近
年見到會造成風險的罪行，兩者合起來會較完
整。

節目首集嘉賓、保安局局長鄧炳強在啟播禮
指出，有一些假新聞、假消息包裝成一般社會議
題，但實則是旨在挑動市民對特區政府甚至中央
政府的不滿，例如《維護國家安全條例》立法
時，曾有媒體報道立法後社交媒體不可再用，但
並非事實。他提醒市民慎思明辨，了解消息來源

是否可信，並聆聽政府解釋及澄清。
《國安法事件簿Ⅲ》共7集，下周一起一連七

日在港台第一台播放及港台電視31播映，除了講
述香港國安法的最新實施情況、《維護國家安全
條例》的重點條文，亦解說兩者如何相輔相成，
進一步強化香港在維護國家安全方面的法律基
礎，堵塞潛在漏洞。

江樂士：

國安法內嵌人權保障機制
【大公報訊】記者馬靜、李暢、蘇雨潤、實習記者宛辰

歌報道：香港特區政府律政司原刑事檢控專員、資深大律師
江樂士在參加 「一國兩制」 學術研討會後對媒體表示，香港
國安法已成功融入香港特別行政區的法律體系，成為推動香
港進步與繁榮的重要力量。

江樂士回顧在2019年至2020年，反華勢力妄圖破壞
「一國兩制」 方針，黑衣暴徒在大街上製造混亂、破壞公共
設施、恐嚇民眾、襲擊警察及其家屬， 「反華勢力深知破壞
香港就能削弱中國，這才是他們的最終目標。自1997年香港
回歸以來，儘管執法部門一直全力維持秩序，但經常因缺乏
有效維護國家安全的相關法律而面臨困境。」 江樂士指出，
香港國安法的頒布扭轉了局勢，為香港依法維護國家安全提
供了堅強支撐，為推動香港重回正軌提供了堅實保障。

江樂士進一步分析，香港國安法具有內在靈活性，既有
打擊危害國家安全犯罪的具體規定，又有尊重和保障人權的
詳實內容，內嵌了人權保障機制。 「與英國的《國家安全
法》相比，就會發現香港在人權領域的保障措施，實際其他
國家是缺乏的。」

▲《國安法事件簿Ⅲ》昨日舉行啟播禮。

抗戰勝利80周年講座 青年踴躍交流
【大公報訊】記者龔學鳴報道：油尖旺區各

界青年慶祝抗戰勝利80周年暨香港國安法公布實
施5周年主題講座昨日在香港理工大學舉行，吸引
眾多地區領袖、青年人士、學生及市民參與，共
同學習和交流國安法實施及抗戰精神。政制及內
地事務局局長曾國衞致辭時表示，特區政府一直
致力傳承和弘揚愛國主義精神，加強市民對國家
的自豪感和歸屬感，透過去年成立的 「愛國主義
教育工作小組」 ，致力在特區構建以愛國愛港為
核心、同 「一國兩制」 方針相適應的主流價值
觀，讓愛國主義扎根香港，厚植家國情懷。

曾國衞指出，在回顧可歌可泣的抗戰歷史
時，必須要緬懷我們的民族英雄和先烈為了國
家、為了民族而作出的無比犧牲。事實上，若沒
有他們當年的偉大貢獻，整個中華民族的歷史都
必然會完全改寫，更不會有我們今天的國富民
強、安居樂業、和平穩定的生活。他強調，要充
分認識國家安全的無比重要，回看當年國家安全
失去屏障，以致外敵肆意入侵，國家幾近滅亡之

境，就必須要牢牢築固國家安全屏障，堅定維護
國家主權、安全、發展利益。

本次講座特別邀請了全國人大常務委員會委
員、立法會議員李慧琼擔任主講嘉賓，並邀請了
原東江縱隊港九獨立大隊老游擊戰士聯誼會會長
林珍和香港著名演員袁偉豪作為特邀嘉賓分享他
們的見解。

▲油尖旺區各界青年慶祝抗戰勝利80周年暨香港
國安法公布實施5周年主題講座，於昨日舉行。

▲梁愛詩表示， 「一國兩制」 為解決國
與國之間的矛盾衝突提供有益的啟示。

大公報記者馬靜攝

◀一眾專家和學者認為 「一國
兩制」 的成功將成為克服冷戰
思維、構建人類命運共同體的
示範。

大公報記者李暢攝

▲香港國安法和《維護
國家安全條例》的實
施，守護香港繁榮穩
定，促進經濟在由治及
興的道路上持續發展。

鄭若驊：

維護國安顧根本立長遠
【大公報訊】記者馬靜、李暢、蘇雨潤報道：香港特區

政府律政司原司長、資深大律師和國際仲裁專家鄭若驊在
「一國兩制」 學術研討會表示，近年來中央政府履行維護國
家安全的根本責任，香港特區履行憲制責任，讓香港由亂到
治、由治及興，回到基本法初心，維護國家統一和領土完
整，保持香港繁榮穩定，做到顧根本、穩預期、立長遠，把
「一國兩制」 優勢發揮得淋漓盡致。

鄭若驊表示，一些意圖干預香港事務的境外勢力在香港
各個階層運作，有的從事新聞媒體、立法會議員、高校講
師、專業界別等，他們不斷製造事端，一步步將香港推到
2019年的 「黑暴」 亂象。她表示，當時香港特區的情況凸
顯國家安全風險，嚴重危害國家主權、統一和領土完整，一
些境外勢力干預香港事務，利用香港從事危害國家安全活
動。

鄭若驊在致辭時講述了她在2019年11月出訪英國簡介
香港情況時，被一些早有預謀的人安排在後巷下車，其後被
一些在現場等待的暴徒襲擊並推倒在地，自己的手腕骨折，
但有國家作為強大的後盾，才能安全回國，施襲的香港學生
被捕並認罪判刑，再次衷心感謝中央政府的大力支持和照
顧。

簡慧敏：

國安法促進香港經濟發展
【大公報訊】記者馬靜、李暢、蘇雨潤、實習記者鄒孟

奇報道：香港特區立法會議員簡慧敏出席 「一國兩制」 學術
研討會時表示，香港國安法既是維護社會穩定的定海神針，
也是促進經濟繁榮的基石。有言論稱國家安全立法影響營商
環境，她指出，香港用亮麗的成績單證明香港國安法的實
施，不僅沒有損害營商環境，反而促進經濟在由治及興的道
路上持續發展。

簡慧敏引用宏觀經濟方面的數據提到，香港的GDP在
2019年出現10年來的首次負增長，香港國安法實施後的第
二年，香港生產總值增長明顯，去年10月，香港再次被評選
為全球最自由經濟體。投資方面，根據香港美國商會年初的
調查表示，75%的企業認為香港是亞洲的國際商業中心，超
過80%的會員對香港的法治充滿信心，部分會員更表示未來
會加大對香港的投資。

簡慧敏表示，港股市場方面，近期呈現出顯著的活躍態
勢，交易量持續攀升，投資熱情不斷高漲。5月份市場平均
每日成交金額超過2000億港元，較去年同期上漲50%。港
交所也表示，目前有超150家企業正排隊等候在港上市。

「一國兩制」學術研討會


